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J. M. REQUENA 
No hay Feria Internacional de 

Muestras de Asturias sin la visita de 
José Antonio Galdón Ruiz. El pre-
sidente del Consejo General de los 
Ingenieros Técnicos Industriales de 
España (COGITI) acude cada año a 
las jornadas que organiza el colegio 
asturiano. Una forma, dice, de “re-
cargar pilas”. En agosto en Gijón, 
huyendo del calor de su Murcia na-
tal, se encuentra “como en casa”. 

–¿Cuáles son los nuevos mo-
delos de negocio del sector? 

–Tienen que ir siempre acom-
pasados al nuevo modelo de ciudad 
que queremos. Estamos hablando 
de una sociedad enfocada a la inno-
vación, a la tecnología, a hacer la 
vida más fácil a los ciudadanos. Pe-
ro también sostenible, que sea 
coherente para el resto de genera-
ciones. Todo ello enmarcado en un 
proceso de transición energética.  
El reto es enorme, pero tenemos 
que asumirlo. Cuanto mayor es el 
reto, mayores son las oportunida-
des que presenta. Nuestra perspec-
tiva es preparar a los profesionales 
para que sepan aportar a la socie-
dad en los retos que tiene. Por eso 
insistimos en una formación espe-
cializada en la innovación y la tec-
nología. 

–¿Qué le parece que Asturias 
tenga una nueva consejería de 
Ciencia, Innovación y Universi-
dad? 

–Es interesante porque siempre 
tiene que venir de la mano. El mo-
delo formativo en España tiene que 
ir por ahí. Como avanza todo tan rá-
pido, muchas veces desde la uni-
versidad no da tiempo a adaptar las 
titulaciones a la realidad social. Por 
eso los propios colegios profesio-
nales desarrollamos esa formación 
específica, adaptada y mucho más 
dinámica de la que se da en la uni-
versidad, que es el elemento princi-
pal generador de conocimiento. La 
universidad otorga una preparación 
base, fundamental, para que sea-
mos capaces luego de desarrollar-
nos y adaptarnos. Las empresas 
hoy en día demandan profesionales 
que sepan, que tengan una alta ba-
se de conocimientos científicos y 
técnicos y, por supuesto, que sean 
versátiles y capaces de adaptarse a 
las necesidades, porque están cam-
biando y evolucionando constan-
temente, como la sociedad. Cuando 
los cambios que se producen fuera 
de tu empresa son mayores que los 
que se producen dentro, su fin está 
cerca. Tenemos que ser capaces de 
tener esa transformación constante. 

–Se refiere a la transformación 
digital. 

–Sí, para hacer una empresa mu-
cho más eficiente y competitiva. 

Tenemos que conocer os recursos 
tecnológicos de que disponemos 
para luego ser capaces de poder uti-
lizarlos y adaptarlos a las funciona-
lidades de nuestra empresa. Esos 
son los retos más importantes que 
tenemos en nuestros días. Las gran-
des empresas lo tienen más fácil, el 
reto lo tienen las pymes, que para 
ser competitivas tienen que usar 
esas mismas herramientas. 

–Hablábamos de sostenibili-
dad. 

–Tenemos que tener un concep-
to clarísimo: cuando se habla de 
desarrollo, no se puede concebir de 
forma separada a la sostenibilidad. 
No hay desarrollo si no es sosteni-
ble. Esos dos factores van unidos 
intrínsecamente. El nuevo modelo 
tanto productivo como social tiene 
que ser coherente con la sostenibi-
lidad. 

–Ahí entra en juego la transi-
ción energética. 

–Por supuesto. La energía es uno 
de los pilares básicos para el fun-
cionamiento de la sociedad. Tene-
mos que tratar de usar fuentes lim-
pias, sostenibles, que no generen 
emisiones y que no tengamos que 

importarlas. Tenemos que ser capa-
ces de ir poco a poco transforman-
do nuestro sistema productivo y 
energético. 

–Por todo ello, es imprescindi-
ble una formación constante en 
los profesionales. 

–El desarrollo profesional conti-
nuo es la base de todos los profesio-
nales. Nosotros tenemos ya nuestra 
acreditación de Desarrollo Profe-
sional Continuo de Ingenieros y se 
está poniendo en marcha para todas 
las profesiones. Si tenemos que ir 
adaptándonos constantemente a los 
requerimientos de la sociedad, 
nuestros conocimientos tienen que 
hacerlo también. Por eso es tan im-
portante. El año pasado constata-
mos que un 97% de los encuesta-
dos habían realizado formación 

continua el año anterior: másteres, 
cursos, idiomas… Todos se habían 
reciclado para su carrera profesio-
nal, y eso dice muchísimo de una 
profesión como la nuestra. Me lle-
na de orgullo que los profesionales 
se preocupen por estar permanente 
formados y realizar bien su trabajo, 
que es un valor añadido que reper-
cute en la sociedad. 

–Si hay que poner un pero al 
sector es la falta de mujeres. 

–La presencia de la mujer en la 
ingeniería va paulatinamente ga-
nando espacio. Nosotros tenemos 
un 17% de mujeres, tres de ellas 
son decanas y una, además, vice-
presidenta del consejo. Hay que ir 
poco a poco fomentándolo porque 
nos estamos perdiendo el 50% de 
talento. Estamos apoyando iniciati-
vas para que la profesión de inge-
niería sea atractiva también para las 
mujeres. Estoy convencido que, de 
aquí a unos años, no nos realizare-
mos esta pregunta. 

–¿Estamos maduros como pa-
ís para atraer todo el talento que 
se nos ha ido? 

–Maduros sí que estamos, por-
que España tiene todos los ingre-
dientes para ser una potencia eco-
nómica. Una cuestión diferente es 
que seamos capaces de conseguir-
lo. Tener un gobierno en funcio-
nes, por ejemplo, no ayuda mucho. 
Necesitamos estabilidad, pactos de 
estado a largo plazo para generar 
certidumbre en los inversores ex-
tranjeros. Tenemos un capital hu-
mano que es de lo mejor del mun-
do y tenemos infraestructuras, cul-
tura, clima... Tenemos que ser capa-
ces de venderlo y explotarlo. La 
transición energética va a generar 
muchísimas oportunidades en Es-
paña. Si los políticos son capaces 
de ponerse de acuerdo en ciertos te-
mas, como el pacto por la industria, 
con un buen pacto energético a lar-
go plazo y con altura de miras, que 
se respete en los cambios de go-
bierno, se puede conseguir. 

JOSÉ ANTONIO GALDÓN | Presidente del Consejo General de los Ingenieros Técnicos Industriales

“Sin mujeres en las ingenierías nos 
perdemos el 50 por ciento del talento”
“Si los cambios que se dan fuera de la empresa son mayores que los 
de dentro, su fin está cerca; la transformación tiene que ser constante”

José Antonio Galdón Ruiz, ayer, en su hotel de Gijón. | Marcos León


